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以新时代新担当新作为为党旗增光添彩
——河北省纪念中国共产党成立97周年座谈会发言摘登

2016 年正月十七，我来到四十
亩滩村任第一书记。刚进村时，我右
手骨折打着石膏，全靠两个队友照
顾，每天晚上都睡不着，一是盖两床
被子都冷，冻得慌；二是想起扶贫工
作，就愁得慌！我一个普通老师，可
怎么让乡亲们脱贫啊？村里人也流
露出疑惑的眼光⋯⋯

我媳妇惦念我，一打电话就哭。
她下岗多年，前两年刚做过手术。我
来村里前，孩子考上全额奖学金出国
留 学 了 ，家 里 就 剩 她 孤 零 零 一 个
人。一次我电话里说：“要不你也过
来吧，咱俩有个照应，就是村里条件
苦 ⋯⋯”媳妇说：“你能受，我就能
受！”然后拎着行李就奔我来了。

四十亩滩村地少人贫，人均年收
入只有2600元；青壮劳力大都出去打
工了，剩下百十来个老人和孩子。为
找到脱贫路子，我们从生活费中挤出
钱，带着村干部、贫困户到保定、邯郸
学习取经，最终决定发展大棚蔬菜。

一期打算建 20 个大棚，总投入
得 70 万元，乡里答应扶贫资金给 35
万元，县里整合资金支持 15 万元。

但这些钱，都得等建成验收后才拨
付。缺口的 20 万元，由我们和村里
想招儿解决。当时手头没一分钱，招
标公告贴出去一个多月，没有一家建
筑商愿意垫资干。眼瞅着赶不上最
后一季儿种植了，我心急如焚，到处
找人，四处碰壁。最后，我在阳原公
安局的一个学生和我用人格担保，说
服了他家的一个亲戚给我们垫资建。

5月6日，工地上响起了机器的轰
鸣声。2 个月后，眼瞅着大棚就要完
工了，建筑商却堵着门让我们按合同
支付第一期 20 万元的建设款。到哪
儿找钱？我们苦口婆心做几个贫困户
的工作，以他们的名义贷款 10 万元，
我媳妇把给孩子准备的6万元生活费
全都拿了出来，村支书也垫了4万元。

大棚建成后，由新成立的贫困户
合作社兜底经营。每天男工 80 元，
女工 60 元。我们两口子是免费劳
力，跟着出工。9 月 30 日，看着村支
书从菜商手里接过第一车卖菜的钱，
手蘸着唾沫点钱那一刻，站在一旁的
我，眼里噙满了泪花！

12月初，注入30万元扶贫资金的

二期 15 个大棚项目批下来了。但再
也没有建筑商来投标了，最后只能合
作社承建。一筹莫展时，学院支持的4
万元、党员教工捐助的24700元及时
送到了村里，就这样也还有20多万的
大窟窿呀。怎么办？一年下来，我再
也没有其他门路跑来钱了！我豁出去
了，从同学和学生那儿借了 15 万元，
媳妇又从娘家要了 10 万元。不到一
个月，我们搭起了全部的大棚钢架。

那年春节前，一搞成本核算，效
益还不错，能分给贫困户 10 多万元
的红利。村干部们说，要不这些钱先
别发了，还你吧。我说，那怎么行，大
伙儿都眼巴巴盼这一天呢！拿到了
钱，脱贫致富，他们才有信心！

转到来年，我们工作队、村“两
委”、贫困户一起商量，确定在巩固大
棚菜基础上，发展集“垂钓、采摘、休
闲”为一体的生态旅游。脱贫路子更
宽，步伐更快，贫困户的信心更足
了。国务院第三方评估验收小组到
村调研，对四十亩滩的扶贫脱贫工作
给予高度评价，我也被评为全省优秀
驻村第一书记。

四十亩滩我的家
河北公安警察职业学院驻阳原县四十亩滩村第一书记 孙国亮

退役不褪色 回乡再冲锋
沧州市东光县小邢村党支部书记 邢荣民

我 是 一 名 退 役 军 人 ， 1999 年
任村支书。当时的小邢村，停电停
水两个多月，班子处于瘫痪状态。
而现在，我们村小区环境优美，绿
树成荫，邻里和谐，欣欣向荣，是
全国文明村。回顾这些年的历程，
我感觉，最重要的是始终保持了一
身正气、铮铮铁骨的军人本色，听
党话、跟党走，带动了村民、改变
了村庄。

第一，在村庄治理中，让退役
军人成为冲锋陷阵的尖兵。我上
任后发现，村里最大的问题是土
地分配不公，群众意见大。我们在
充分征求意见基础上，提出了新的
土地调整方案，赢得多数村民支
持。当时，我和邢沛胜、邢荣岗、
邢 荣 全 4 名 班 子 成 员 都 是 退 役 军
人，我们一边做群众工作，一边推
进土地调整。正气压倒了邪气，土
地调整顺利推进。这些年，我就是
靠着一腔热血，靠着在部队练就的
过硬作风，带领党员干部和退役军
人，一步步解决了小邢村多年的

“乱病”。还制定了 《小邢村村民公

约》，通过草根宣讲队、农村大喇
叭，引导人们讲道德、守规矩，形
成了文明村风、良好家风、淳朴
民风。

第二，在乡村发展中，让退役
军人成为强村富民的骨干。2002
年，我们把紧邻 104 国道的 300 亩
荒地规划为工业园区。刚开始，大
家对投资建厂犹豫观望，热情不
高。看到这种情况，我和 9 名退伍
兵带头建厂子、搞企业，并帮助资
金不足的村民跑贷款、上设备、找
销路，园区逐步活了起来。现在，
小邢村工业园区入驻企业 70 多家，
年产值 15 亿元，村民人均年收入达
到 5 万元以上。2010 年，我们启动
旧村改造和新民居工程。退伍兵邢
荣贵把刚盖好的三间大北房，第一
个进行了拆除。分楼时，我又把村
干部、党员和退伍兵聚在一起，达
成了“先让群众挑，然后我们选”
的共识。在大家的带动下，我们村
实现了整体搬迁、整村拆除。现
在，我们村的土地已全部流转，修
建了采摘园、观光园，村民们又筹

资 2.6 亿元建成了仿古一条街，实现
了从农业村到工业村、再到旅游村
的蜕变。

第三，在关心关爱中，让退役
军人感受到党组织的温暖。邢沛荣
是个老兵，丧失劳动能力，生活十
分困难，村里每年都要为他捐款捐
物。他儿媳妇生孩子大出血，村党
支 部 号 召 村 民 迅 速 捐 款 4000 多
元，保住了大人孩子两条命。为了
把 党 的 温 暖 传 递 给 广 大 退 役 军
人，我们出台优惠政策，吸收他们
到园区就业，现已招收周边的退役
军人上百人，人均年收入在 7 万元
以 上 。 为 让 退 役 军 人 牢 记 身 份 ，
不忘本色，我们村始终保留着民兵
连建制，定期开展拉练，并在全县
率 先 建 起 退 役 军 人 管 理 服 务 站 ，
为退役军人提供全方位服务，让
在小邢村生活工作的战友们找到
了心灵的家。

退役不褪色。作为退役军人，
我一定不忘初心，永葆本色，带领
党员干部和我的战友们，在家乡建
设中作出更大的贡献。

我们新一代社区辖 7 个小区、13
个驻区单位、常住人口 7000 多人。
典型的特点是，老旧小区多、居民诉
求多、社会问题多。从当上书记的那
一天起，我就下定决心，紧紧围绕建
强基层组织、为民办事服务、提升治
理水平下苦功、练实功，带着社区“两
委 ”干 部 和 党 员 群 众 撸 起 袖 子 加
油干！

党组织坚强有力，党的旗帜才
能在社区高高飘扬。这几年，围绕
强化社区党组织政治功能，我进行
大胆尝试，推行了“3456”党建工
作机制，即形成社区党总支、辖区
单位、非公和社会组织“三域联
动”，带动社区居委会、业主委员
会、物业管理公司、辖区单位商户

“四翼共建”，共创党建、志愿、文
化、卫士、睦邻“五大联盟”，实施
党建联做、资源联享、文明联创、
难题联解、公益联办、环境联建的

“六联工作法”。还组织了跟着社区
书记学党史、致青春·忆童年·享
晚年等系列睦邻活动，打造智慧党
建平台，开通社区支部公众号、微

信群，形成了线上线下互动、党员
居民互帮、主题教育和自娱活动互
促的局面，社区党组织的核心引领
作用明显增强。

千道理、万道理，居民满意才是
硬道理。我们社区党员干部始终同
群众将心比心、以心换心，干在一起、
苦在一起、乐在一起。外贸小区建于
90 年代，基础设施始终没有大修过，
冬季一供暖，管道就跑冒滴漏，居民
家里不暖和，怨气非常大。老百姓的
事可不能拖。我 10 多次跑街道、找
区里、到市里联系沟通，直到把这个
小 区 列 入 了 市 区 供 暖 改 造 范 围 。
2015年11月初，工程队进场了，我担
任指挥长，逐家逐户组织施工。居民
刘红雷是残疾人，收入低、无依无
靠。我们社区党员干部凑钱给他付
了改造费，又帮他收拾卫生。

为了加强社区治理，我们探索
了“周三心理茶”“污染曝光台”

“网格巡查队”“民情直通车”等载
体和抓手。其中，“网格巡查队”由
社区 30 名骨干党员和 50 名志愿者
组成，对小区流动人口每周一走

访、每月一登记，成为社区治安的
生力军。特别是在去年“大气污染
防治零点行动”中，发挥了重要作
用。有一次，我和巡查队凌晨五时
到一家馒头房，发现他们烧废旧塑
料蒸馒头，我立即上前制止。

原来我们社区的 5 个老旧小区
没有物业，污水处理、顶楼渗漏等
问题，经常引发邻里纠纷，还有信
访隐患。我带着社区干部逐户走
访，召开 10 多次座谈会，帮助他们
成立了业主委员会，筛选了 3 家口
碑好的物业公司为他们服务。并利
用党员活动日，组织党员捡烟头、
清理小广告、扫垃圾，带着居民
干、做给群众看。两个多月的时
间，小区环境彻底变了样，我也晒
得黝黑。大妈们亲热地喊我“黑丫
头”，我心里却美滋滋的。

社区工作考验了我、锻炼了我，
也充实了我、教育了我，使我坚强了
内心、丰富了经历、加深了群众感
情。现在，群众见了我都喊一声

“吕书记”，我想这是对党组织的信
任，更是我一份沉甸甸的责任。

芳华辉映党旗红
保定市竞秀区新一代社区党总支书记 吕雪松

我是一名 80 后产业工人，是曹
妃甸港第一批建设者，13年来和曹妃
甸一起创业、一起成长。港口矿石年
接 卸 量 从 不 足 1000 万 吨 提 高 到
4700 万吨，我也凭着年轻人特有的
钻劲、韧劲和拼劲，从一名“小学徒”
成长为大家心中的“老工匠”。这些
年，激励我奋力前行、不断创新的，其
实就是简单的“三句话”。

第一，把困难变成历练。2005
年刚参加工作，公司新上了4台桥式
抓斗卸船机，那时刚开港、人员少，
仅培训1个月，港口就安排我独自负
责维护。由于设备还在磨合，刚使用
就接二连三出问题。一次，电控系统
急停，64吨的抓斗悬在半空，来回摇
晃，随时都可能磕碰船舷。为尽快排
除故障，我硬是一连两个星期没下抓
斗，渴了饿了，将就着对付一点，困
了累了，就穿着衣服眯会儿，修复完
成那一刻，我感到天旋地转，一下子
虚脱了，是工友们把我从 50 米高的
卸船机上抬了下来。

第二，把难题变成课题。变频器
是卸船机里的核心部件，全部从德国

引进，维修是大难题。2006 年元旦，
一台卸船机变频器电容爆炸，只能请
西门子售后维修，费用从工程师出门
起按小时计算，一天就得上万元，赶
上元旦休假人家说什么也不来，公司
三天损失近 700 万元。德国人能修，
我也能修，我就不信这个邪！为不再
受制于人，我每天上午学理论、啃资
料，下午看图纸、找零件，拆了装、装
了拆，用半年时间，就掌握了独立处
理变频器故障技术，实现变频器自保
自修，每年可为公司节省 60 万元。
还总结出变频器过流故障的解决方
法和具体步骤，论文在《设备管理与
维修》杂志发表。

第三，把短板变成优势。2011
年，公司二期码头新上两台连续式
链斗卸船机，这在国内是首次自主
研发，首次应用在大型散货码头，
没有使用先例。我们专门去日本学
习，但人家只允许远远观望，设备
连碰都不让碰，根本谈不上深入了
解。当时，我的心情非常糟糕，但
转念一想，有什么了不起的，他们
能行我也能行，一定要搞出中国人

自己的东西来！国产设备进场后，
我带领技术人员不分昼夜地研究、
分析、试验，解决了 20 多项技术难
题，制定了自己的操作规范，不仅
为生产厂家的设计优化提供了经
验，也为国内散货码头推广作出了
贡献。同时，针对传统桥式抓斗卸
船机重量传感器动态称重偏差过大
的问题，研发利用电机电流电压及
抓斗运行速度计重系统，使称重误
差控制到5%以内，彻底解决桥式抓
斗卸船机无法单机计件的难题，填
补了国内外行业空白。

推动实现港口功能再提升，建
设国际化现代化大港，需要成千上
万优秀技能人才。公司党委设立了
以我名字命名的创新工作室，通过
攻关讨论、“绝招”演示、打造专家
库，先后进行 150 余项技术革新，
获 7 项国家专利，发表 30 余篇专业
论文，培养 9 名队级干部、7 名班组
长，作业效率提高 35%，每年节支
近 360 万 元 。 同 时 还 为 天 津 南 疆
港、黄骅港、秦皇岛港培训 160 多
名技术骨干。

锻造工匠精神 争当创新主角
唐山曹妃甸实业港务有限公司卸船二队党支部书记 赵焕章

2005 年 10 月，我们修枣科村的
班子瘫了。乡党委书记找我谈话，让
我回村当支书。当时，我是乡财政所
的现金会计，爱人在家种地，父母退
休住在县城，小日子过得挺滋润。一
听说回村，老人不同意，爱人也反
对。乡党委书记反复做工作，我也有
临危受命、干番事业的冲动。说服家
人，我毅然回村当了党支部书记。

回村后，我跟老干部、老党员、村
民代表反反复复聊。大家都认为，村
里没大矛盾，根上就是一个“穷”字，越
穷越乱，越乱越穷。找到病根，对症下
药，我们决定搞大棚菜。我自掏腰包，
领着 23 名党员和村民代表到山东寿
光学习。回来后人人都说好，就是不
敢种。我拿出所有积蓄，请来寿光技
术员，带头建了3个大棚。一茬下来，
每个棚就赚 5 万多。村民一看行，第
二年一下子建起了28个棚。

没两年，我们村的大棚菜，雨后春
笋般发展了起来。但管护不够、竞争
无序的问题也出来了，我牵头成立了
蔬菜专业合作社，大家选我担任理事
长，规范生产管理，抱团参与市场竞

争。为当好家、管好事，2008 年我在
棚区盖了简易房，把家搬到了这里，孩
子送到县城奶奶家，我们两口子一住
就是10年。夏天蚊虫叮咬，冬天冰冷
难耐，远离街坊四邻，生活十分清苦。
但我住在棚区，大伙儿就有定心丸。

有了产业，聚了民心，我们开始
向脏乱差宣战，大力实施村庄整治工
程。我们村，原来规划不好，街道七
扭八歪，路边私搭乱建。经村“两委”
班子商定，先拆掉违建、再取直道
路。村民对修振超乱占宅基意见很
大，一天，我带着村干部一起去做工
作，他儿子把我打得瘫倒在地，人事
不知。我在医院醒来后，大家都要把
他儿子送到派出所，我说：“算了吧，
还是我们的工作没到家！”修振超被
感动了，带着儿子到医院向我道歉，
让出了宅基地。

2012年，修村里的棚区公路。一
户村民就是不让占他地边，动员亲戚
朋友劝也不行。他就认一个理：修路
是好事，但不能占我的地。思来想去，
我决定用家里两亩半的自留地，换他
这块一亩的斜尖地。老母亲说什么都

不让换，念叨着说：“那里有咱家的祖
坟，你爷爷、你爸都在那儿，换给了他，
我以后去哪儿！”我跪着说：“娘，华子
不孝。没这块地，路修不通啊。”母亲
知道我的脾气，最终还是同意了。

这两年，村民建大棚的积极性越
来越高，已建成了 800 多亩。为搞好
配套、跟进服务，我拿出30万元积蓄，
又跑乡到县寻求支持，修了 6 公里田
间路，铺设了1万多米地下管道，还购
买了发电机组。蔬菜种植规模大了，
产量高了，销路又成了问题，我又垫
资30多万元，在村边大路旁建起了专
业批发市场，与安阳、邯郸等地建立
了稳定的销售渠道。2013 年 10 月，
有 5 个贫困户想建大棚没资金，我用
个人工资卡和老母亲在县城的房产
抵押贷款45万元，帮助5个贫困户建
起了大棚，两年就实现了脱贫。

我曾向大家许诺，村民不富、村
容不改我就不离开大棚。看着老百
姓一天天富起来，村庄面貌一天天好
起来，我计划着早点搬回家里，带着
大伙在乡村振兴的道路上阔步前行、
再创佳绩！

村民不富村容不改我就不离大棚
临西县修枣科村党支部书记 修华

20 多天前，在英国爱丁堡国际
棉花基因组会议主报告厅，我带着
棉花黄萎病的最新研究成果，面向
10 多个国家的 100 多名棉花专家作
了一场专题报告。当潮水般的掌声
响起的那一刻，我的心情和今天一
样，无比激动和自豪！

从好奇到痴迷，一眨眼功夫，
我 已 经 研 究 棉 花 黄 萎 病 24 年 了 。
通俗点说，黄萎病就是棉花的“癌
症”。1994 年，我刚考上农大研究
生那会儿，正是黄萎病的高发期，
由于没有抗病品种和有效的农药，
许多农民忙碌一年，却不得不经受
绝收的无奈和痛苦。我心里不是
滋味，脑子里全是问号，到底有
没 有 一 种 方 法 能 够 和 这 个 顽 疾
对抗？

当导师问我敢不敢挑战黄萎病
这一世界难题的时候，我二话没说
就答应了。从那时起，我就抱定为
农民攻克病害、培育优良品种的信
念，追着问题想，盯着难点钻，哪
个抗病强？哪个品质好？为什么不
同？什么方法更科学？这一串问

号，这些年一直伴随着我。我先后
主研育成 10 个棉花新品种，获得发
明专利 11 项，在国内外著名学术期
刊发表论文100余篇。

研究初期，试验屡遭失败，但
我把黄萎病弄清楚的信念坚定不
移。7、8 月份，正值棉花的开花和
吐絮期，也是一年中天气最热的时
候，为了获得准确的表型数据和配
置杂交组合，我“长”在了棉花
田，三十七八摄氏度的高温，火辣
辣的骄阳，衣服几乎让汗泡着，皮
肤晒伤了一层又一层，大家都说我
像刚从土里钻出来的“土猴子”，不
理解一个女同志干嘛要受这份苦。
可我自己知道，当这些在田间地头
采集到的数据帮助我找到答案时，
心里是有多么的甜！

追 问 解 决 难 题 ， 求 索 激 发 创
新。2010 年，我从水稻分子育种中
获得启发，忽然来了灵感，这种方
法能不能用在棉花基因组和分子育
种的研究上？同事劝我：“这是没人
涉及过的领域，能行吗？”可我想要
试一试。谁也没有想到，这一试就

是 6 年，平均每天工作 10 小时以
上，记录本堆了两尺高，数据分析
300 多万组⋯⋯长期高强度的研究
工作，我的眼睛疼痛难忍，可数据
分析不能停，接连几个月，为了缓
解疼痛，我一只手抻着眼皮，一只
手坚持敲击键盘⋯⋯今年 5 月，课
题研究成功，在国际顶尖期刊 《自
然遗传学》 发表了 《重测序鉴定棉
花基因组变异和纤维品质、产量遗
传位点》，标志着我国此项研究跃居
国际领先行列。

近年来，我和团队密切关注学
科领域创新研究，“棉花抗黄萎病育
种基础研究与新品种选育”“抗病、
抗 虫 、 高 产 棉 花 新 品 种 农 大 棉 7
号、农大棉 8 号选育及应用”先后
获得了国家科技进步二等奖和河北
省科技进步一等奖。但与领先科技
前沿和荣获诸多荣誉相比，我更引
以为豪的是，“农大棉”系列品种被
列为国家或省重点推广转化项目，
在冀、鲁、豫、新等棉区累计种植
5000 多 万 亩 ， 为 农 民 增 收 80 多
亿元。

棉花田里的“问号”专家
河北农业大学教授、博士生导师 王省芬

（上接第一版） 提高退役军人管理服务水
平，全面加强环境污染治理和生态修复，大
力开展扫黑除恶专项斗争，深入开展“双创
双服”活动和20项民心工程，切实增强人民
群众的获得感、幸福感、安全感。

王东峰强调，要坚持筑牢党的执政基
础，着力提升组织力和强化政治功能，充分
发挥基层党组织战斗堡垒和党员先锋模范作
用。要加强和规范党内政治生活，认真贯彻
党章和 《准则》《条例》，增强党内政治生活
的政治性、时代性、原则性、战斗性。要提
高基层党组织创造力、凝聚力、战斗力，把
农村、社区“两委”换届与实施乡村振兴战
略、整顿软弱涣散基层党组织等结合起来，

选优配强“两委”班子。要加强党员队伍建
设，激励广大党员在改革发展第一线走在
前、作表率。各级党委要重视基层党组织
建设，加强村级组织运转经费保障，逐步
提高农村干部报酬待遇和服务群众的能力
水平。

王东峰强调，要坚持和加强党的全面领
导，强化管党治党主体责任、监督责任、党
委 （党组） 书记第一责任人责任、班子成员

“一岗双责”，以永远在路上的坚韧和执着推
进全面从严治党，集中抓好中央巡视反馈意

见整改，扎实开展政治性警示教育，深入开
展纠正“四风”和作风纪律专项整治，构建
不敢腐、不能腐、不想腐的长效机制，强化
党员领导干部抓落实的责任担当，扎实营造
风清气正、干事创业的良好政治生态。

许勤强调，全省各级党组织和广大党员
要树牢“四个意识”，坚决维护习近平总书
记党中央的核心、全党的核心地位，坚决维
护以习近平同志为核心的党中央权威和集中
统一领导，学懂弄通做实习近平新时代中国
特色社会主义思想，推动习近平总书记战略

思想在河北落地生效，以河北之稳拱卫首都
安全、以河北之进为全国添彩。要坚决扛起
管党治党的主体责任，认真落实全面从严治
党战略部署，以提升组织力为重点，突出政
治功能，大力加强党的基层组织建设，让党
的旗帜在每一个基层阵地上高高飘扬。要始
终牢记初心使命，大力弘扬西柏坡精神、赶
考精神，按照王东峰书记要求，认真贯彻省
委“3689”基本思路，扎实推进重大国家战
略实施，狠抓科技创新、战略性新兴产业培
育等系列三年行动计划落实，奋力开创新时

代全面建设经济强省、美丽河北新局面。
会上，来自河北公安警察职业学院驻阳

原县四十亩滩村工作队、东光县小邢村、保
定市竞秀区韩北街道新一代社区、唐山曹妃
甸实业港务有限公司生产部卸船二队、临西
县 修 枣 科 村 、 河 北 农 业 大 学 的 同 志 作 了
发言。

省委常委，省人大常委会、省政协有关
负责同志；省委省直工委、省委高校工委、
省政府国资委党委、省国防科工委、华北油
田公司党委、省农村信用联社党委主要负责
人；各市党委、雄安新区党工委负责人；省
直各单位和驻石省管企业、省属高校负责
人；“千名好支书”代表参加座谈会。

不忘初心 牢记使命 以新时代新担当新作为为党旗增光添彩


